

---



---

# GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 24 DE MARZO DE 1795.

---

*Francfort 26 de Enero.*

**C**on fecha del 11 escriben de Maguncia que por el rigor del tiempo estaban suspensas todas las operaciones del ejército que sitia aquella plaza, que habia gran desercion en las tropas Alemanas, y que no era menor en los cuerpos de caballería y de Húsares Franceses. El ejército enemigo forma un semicírculo al rededor de Maguncia, apoyándose sobre el Rhin sus dos extremos.

Parte de las tropas aliadas apostadas delante de Manheim se ha enviado hácia Huninga á causa de temerse por allí una diversion de los Franceses.

*Lóndres 10 de Febrero.*

**N**o tardará según dicen en transferirse al Elba el Conmodoro Payne con una esquadra destinada á conducir á este pais la Princesa Carlota de Brunswick, futura esposa del Príncipe de Gáles. Añaden que dicha Princesa está en ánimo de pasar á Hanover en caso de haber apariencias de detenerse mucho tiempo en el continente.

Hay noticias de que el 29 de Enero entraron en Brest 7 ú 8 navios de aquella esquadra, y que los demas han padecido un temporal.— La nuestra á causa de los vientos contrarios regresó á Torbay el dia 30, pero apenas ancló hizo señal de disponerse á dar la vela.

El Príncipe y las Princesas de Orange, el Duque y la Duquesa de Yorck y otros personajes comieron el 30 del mes pasado con la familia Real en el Palacio de Buckingham, y por la tarde se transfirió el Stathouder con su familia al Palacio de Kew, en donde continúa habitando hasta que esté dispuesto el de Hampton.— El dia 3 del corriente dió este Príncipe su primer audiencia en este pais en casa del Baron de Nagel, Mi-

nistro de Holanda. Concurrió á cumplimentar á S. A. S. la mayor parte de los Ministros extranjeros y Oficiales del Estado, en consecuencia de un aviso que el dia anterior les pasó á este efecto el Secretario de Estado Lord Grenville; pero se ignora si dicha audiencia fué pública ó privada.

El total valor de los efectos pertenecientes á Holandeses embargados por el Gobierno en el Támesis, se regula por un cálculo moderado en 12 millones de libras sterlinas.

Las últimas noticias de Holanda incluyen los siguientes hechos: El 1º de este mes intimáron los Franceses á la plaza de Bergopzoom que se rindiese; componíase su guarnicion de 400 hombres inclusos 600 del Regimiento Ingles núm. 87, y la plaza se hallaba en el mas perfecto estado de defensa; pero habiendo el General Lemaire, que mandaba el ejército Frances, enviado al Gobernador una proclama de los Estados Generales por la qual requerian se entregasen á los Franceses todas las plazas de las Provincias-Unidas, inmediatamente propuso el Gobernador artículos de capitulacion, que fuéron al instante aceptados por el General Frances, excepto uno por el qual se pedia que las tropas Británicas se restituyesen á Inglaterra.— El Almirante Kinsbergen que mandaba la esquadra Holandesa surta en el Texêl, ha sido depuesto por el partido dominante. Está disuelta la autoridad de los Estados, habiéndose elegido Magistrados provinciales baxo los auspicios de los Comisarios de la Convencion, que se hallan en dichas provincias en número de 10, además de otros dos que fuéron á Paris para pedir nuevas instrucciones.— El ejército Holandes compuesto de 14000 hombres se ha dispersado enteramente, habiendo pasado casi todo al servicio de Francia.— El partido anti-Stathouderiano, conocido ántes con el nombre de patriota, es el que ahora exerce todas las funciones públicas en Holanda, hallándose depuestos los antiguos Magistrados: por consiguiente se ha formado de nuevo la constitucion de la República; pero los conquistadores conservan la parte de las instituciones antiguas que juzgan convenientes para sus designios. Segun ha dispuesto la Convencion Francesa estarán las Provincias-Unidas gobernadas por un Consejo de 12 personas baxo la inspeccion inmediata de los Comisarios nacionales; compondráse el Consejo de 2 Diputados de la Provincia de Güeldres, 3 de Holanda, 2 de Zelanda, otros tantos de Utrech, uno de Frisia, uno de Overyssel, y otro

otro de Groninga. — El ejército Ingles quedaba ya en marcha desde Deventer para Embden en Westfalia , ciudad marítima perteneciente al Rey de Prusia , situada sobre el rio Ems , en donde parece se embarcará para volver á Inglaterra. — El Teniente Coronel Ramsay ha salido de aquí para Holanda con una bandera de tregua , en consecuencia de un tratado que el Capitan Schank ajustó respecto á los enfermos y bagages de nuestro ejército , que quedáron rezagados en aquella provincia; pero por lo demas no se sabe el verdadero objeto del viage que lleva Mr. Ramsay.

A fin de juntar la gente que se necesita para tripular el gran número de baxeles que por orden del Gobierno se han de armar este año , se ha presentado al Parlamento un proyecto por el qual , si se aprueba , los dueños de las embarcaciones mercantes segun el porte de estas darán para la Marina Real uno ó mas hombres. — Tambien se trata en el Parlamento de un Bill propuesto por Mr. Pitt para completar el ejército.

Se asegura que segun un plan que ha de proponerse en el Parlamento Hibernico, se permitirá á los Católicos Romanos gozar y servir en comun con los demas vasallos de la Gran Bretaña todos los empleos y cargos dependientes del Estado , excepto quatro , que serán los de Lord-Teniente , ó Virey de Irlanda, Lord Canciller , el Orador de la Cámara de los Comunes , y el Xefe de la Justicia.

Los Comerciantes interesados en la pesca de ballena en Groenlandia , cuyas embarcaciones se están alistando para salir el mes que viene , recurriéron al Almirantazgo á fin de que les concediese un convoy. Se les respondió que los mares del Norte estarian para entónces completamente defendidos por muchos buques de guerra , que cruzarán en ellos para seguridad de la navegacion Británica.

Acaba el Gobierno Ingles de comisionar al Vizconde de Carneville para la formacion de un cuerpo de tropas compuesto de infantería , artillería , cazadores y húsares. Desde el principio de la guerra dió este sugeto pruebas de su patriotismo y lealtad levantando y manteniendo á su costa 2 legiones que han sobresalido en el servicio por su valor y por la disciplina que observaban.

Los Estados Unidos de la América septentrional han nombrado á D. Joseph María Isnardi para Cónsul general en Cádiz.

Una carta de Antigua escrita el 28 de Octubre contiene lo siguiente : „ Nunca han estado tan asustadas como ahora las islas de Sotavento. Las tropas Francesas que llegaron de Rochefort completaron la conquista de Grandeterre y del resto de Guadalupe , excepto Basseterre. Executóse principalmente esta conquista por los Negros , á quienes diéron libertad los Generales Franceses baxo la condicion de que habian de unirse con ellos para las operaciones militares. Causa horror la relacion de las crueldades cometidas por los Negros y por los Salvages contra los habitantes de la isla : y aunque el cuerpo de tropas Francesas , á causa de las muertes y enfermedades , se halla reducido á poco mas de 200 hombres , se han hecho tan temibles con el auxilio de los esclavos , que es de rezelar encuentre la Gran Bretaña grande resistencia y dificultad en reconquistar la isla , la qual entre tanto será totalmente destruida. Sobrado fundamento hay para sospechar que están los enemigos determinados á tentar la ruina de todas las Colonias Británicas , para lo qual envian á ellas emisarios que excitan insurreccion entre los Negros. Ya se dice que han conseguido su intento en la Dominica , en donde los esclavos capitaneados por un mulato Frances de la Guadalupe han acometido á sus propios amos.

*Amsterdam 20 de Enero.*

**A**l fin fuéron inútiles todos los esfuerzos de los aliados para salvar á la Holanda. El dia 16 se entregó á los Franceses la ciudad de Utrech por capitulacion , en la qual se estipuló que los habitantes gozarian el libre exercicio de su religion y la seguridad de sus personas y bienes ; poco ántes que entrasen en ella los Franceses , saliéron las tropas Inglesas con sus bagages , encaminándose por Amersfort á Zutphen , en donde esperaron nuevas órdenes. El 17 se dirigió un cuerpo Frances de 2000 hombres á Montfoort , y los alojaron en sus propias casas los habitantes ; al dia siguiente se despacharon de allí 900 hombres á Oudewater y otras partes. Un cuerpo de Húsares Franceses tomó ayer posesion de esta ciudad , y apénas entraron prorumpieron en grandes vivas. Tres dias ántes llegó el Dr. Kraayenhoff ( que poco hace habia sido desterrado ) y traxo una carta del General Pichegrú , con la qual se preparó la Regencia para recibir al ejército Frances ; finalmente esta tarde entraron aquí otras nuevas tropas , hallándose dicho General á su frente. Por fortuna no ha habido alborotos , y hasta aho-

ahora se observa mucha quietud. El dominio completo que gozan ya los Franceses sobre Amsterdam, se extenderá probablemente sobre toda la Holanda en pocos dias. Desde el 18 han llegado á este pueblo y á los inmediatos 400 de ellos, los quales segun consta no forman sino la vanguardia del ejército de Pichegrú, pues el total de las tropas destinadas contra estas provincias asciende á 1000 hombres. — Harlem, Leyden y otras ciudades han seguido el exemplo de Amsterdam: y usando de anticipacion con los vencedores, se entregaron igualmente.

Se ha formado aquí una Municipalidad, nombrando por Maire á un tal Vissel, que dos meses há estuvo sentenciado á 6 años de encierro en una cárcel. La plebe lo llevó ahora en triunfo á las casas Consistoriales. — Asimismo ha nombrado el pueblo de Holanda por su Representante en la Convencion á Mr. Staphorst.

*Ginebra 29 de Enero.*

**L**os buques Franceses que salieron de Tolon al mando del ciudadano Perrée llegaron á Túnez, y regaláron al Bey el xabeque que le envia la Convencion; dícese que luego recobraron una fragata y dos corbetas que los Ingleses habian sacado de Tolon. Estuviéron igualmente en Argel y otros puertos de Berbería, visitándolos con el objeto de captarse la voluntad de los Príncipes Africanos.

El 10 de este mes decretó la Convencion de Paris que aquellos individuos suyos despachados con comisiones, presenten cuentas de las sumas que hayan recibido, y de su inversion, señalándose un mes de término para que las den y las impriman. En la sesion del 15 se decretó poner en libertad al General Miranda, y emplear en el servicio de Francia al General Kellerman. El 17 se trató del estado de los abastos de Paris: y al paso que aseguró el informante que no quedaba inquietud alguna en órden á la escasez de granos, dió cuenta de un nuevo modo de hacer pan, mezclando una porcion de harina de patatas con la de trigo; pero há mas de 10 años que el químico Parmentier hizo esta experiencia: y así el actual invento queda reducido á manifestar que es tal la falta de granos en Paris, que para que no escasee el pan es preciso mezclar con la harina comun la porcion excesiva de dos terceras partes de patatas.

Fuéron acusados nuevamente los Jacobinos el dia 18 por los esfuerzos que continuan haciendo para resucitar el sistema del

terror; dióse cuenta de que uno de ellos asesinó el día anterior á un patriota del barrio de S. Antonio. — Fué delatado Jean-Bon St. André y acusado de renovar en Brest los principios del terror. El propio cargo hicieron contra Bordas, acusándolo de seguir y cimentar en Burdeos las máximas de Robespierre. Todas estas acusaciones se remitiéron á exámen de las tres Juntas. — Presentáronse luego Diputados de la ciudad de Leon implorando la compasion de los Representantes á favor de aquel pueblo, en donde el día de su salida no quedaba siquiera un pedazo de pan, y cada persona estaba reducida á 2 onzas de arroz al día. Pasó este recurso á la Junta de socorros. — En medio de generales aclamaciones se decretó luego la proposicion de Bourdon del Oise de poner en libertad á todos los ciudadanos sentenciados á muerte, á encierro, ó presidio por sus opiniones particulares.

En la sesion del 20 pidió un vocal se suprimiese la pena de muerte. Opúsose á ello Tallien, uno de los xefes del moderantismo, que habló así: „El que hace esta proposicion tiene quizá intenciones sanas, pero le engañan algunos malvados que desean renovar ciertos medios de que en otra ocasion se quiso usar, y resucitan las mismas ideas ahora que la Convencion va á castigar á los monstruos que han cubierto á la Francia de cárceles y de cadalsos; entregad esos infames al rigor de la justicia, para que la Francia no nos acuse á nosotros, y diga (si manifestamos una indulgencia delinqüente) que nosotros mismos merecemos el cadalso.” Estas últimas expresiones excitáron mucho descontento; y no faltó quien acusase á Tallien de haber sido uno de los asesinos de principios de Setiembre de 1792. Como esta acusacion se hacia para vengar la que los partidarios de Tallien han intentado contra Barrere y sus compañeros, observó Merlin de Thionville que si son inocentes los monstruos á quienes se está procesando, era delinqüente toda la Convencion. Tallien respondió á aquel cargo, sosteniendo que en vez de tener parte en la matanza de las cárceles, se opuso á ella con el mayor ánimo y entereza; que se presentó solo en medio de los asesinos, de cuyas manos sangrientas arrancó gran número de víctimas que aun viven y pueden certificarlo. Ofreció publicar una noticia histórica de aquel suceso tan horrible como vergonzoso para la Francia. — Concluido este debate sin resolverse cosa alguna, se presentáron diputaciones de varias Juntas de barrios, que manifestándose inquietas por el gran desasosiego que

que reyna en el pueblo á causa de la impunidad de los delin-  
 quientes , del asesinato de un patriota , y de los rezelos infun-  
 dados que se propagan respecto á los víveres ,, ¿ que esperais,  
 dixéron, para castigar á los que lo merecen? ¿ Aguardais acaso se  
 haga el pueblo justicia por su mano? Dad el golpe , pues ya es  
 tiempo , y tal es el clamor general.”

Leyóse al fin de la sesion de este dia una carta de Cambray  
 denunciando la conducta y las crueldades del Representante  
 Lebon , y de otras 30 personas de quienes se servia para sus  
 empresas tiránicas.

El dia 22 hizo Cambaceres en nombre de las Juntas el  
 informe que la Convencion les habia encargado sobre la pro-  
 posicion de Lequinio de que convenia expeler de Francia al  
 jóven Luis XVII. Entró en el exâmen de este problema: „ Si  
 era mas peligroso conservar en el seno de la República los des-  
 cendientes de sus Reyes, ó dar, echándolos de Francia, un  
 punto de reunion á los emigrados , y un pretexto á las poten-  
 cias que los socorren.” Expuso en seguida el parecer de las 3  
 Juntas , que unánimes proponian se omitiese toda resolucio-  
 n sobre el asunto : y así se decretó con un aplauso , que fué ge-  
 neral.

En una sesion anterior dixo Cambon que aunque la Jun-  
 ta de Rentas públicas habia informado 2 meses hace que el va-  
 lor de los asignados que entónces circulaban apénas ascendia á  
 6200 millones , las circunstancias posteriores habian exígido  
 una nueva emision extraordinaria de 3400 millones, con lo que  
 importa el total 9600 millones de libras. Añadió que dentro  
 de pocos dias se propondria á la Convencion el plan de una lo-  
 teria , mediante la qual se reducirá el valor de los asignados que  
 circulan á 4 millones de libras en el discurso de un año.

*Lisboa 10 de Marza.*

**E**l 1.º del corriente volvió de Inglaterra á este puerto, en 14  
 dias de viage , la esquadra Portuguesa mandada por el Xefe de  
 Esquadra Antonio Genaro do Valle , y compuesta de los na-  
 vios Vasco de Gama, María Primera, Reyna de Portugal, y  
 Princesa de Beyra , la fragata Carlota , y los bergantines Vola-  
 dor y Halcon. El navio María Primera , ya desarbolado por los  
 temporales , tocó al entrar en la barra , y no se pudo poner á  
 nado sino en la tarde del dia siguiente. Viene en esta esquadra  
 la tripulacion de la fragata S. Rafael , que se perdió en el Ca-  
 nal de la Mancha.

*Madrid 24 de Marzo.*

**E**l General en jefe del ejército de campaña de Cataluña en carta de 15 del actual ha remitido los partes que recibió con fecha del 10 del Mariscal de Campo D. Joaquín Oquendo, Comandante de la Seu de Urgel, que son como á la letra sigue:

„ Sesenta y tres hombres de las compañías 4.<sup>a</sup>, 6.<sup>a</sup> y 7.<sup>a</sup> de Cervera y de la fixa de Urgel se pusieron en marcha al anochecer del 7 de este mes saliendo del pueblo de Quer, uno de los puestos de esta frontera, resueltos á sorprehender el destacamento que tienen los enemigos en el lugar de Nas, distante tres quartos de hora de Bellver. Instruidos de antemano de los parages que ocupaban dos guardias avanzadas, y del quartel en que se alojaba la tropa restante, dividiéron su gente para atacar á un tiempo aquellos tres puntos, y lo executáron con tal arrojo y felicidad, sable en mano, que hiriéron y matáron de 25 á 30 Franceses, haciendo prisioneros á 9 soldados y un Teniente, y los demas hasta 70, de que se componia el destacamento de la Legion de Alóbroges, debiéron á la fuga el no correr la misma suerte. Tal es el parte que me han dado, que concuerda en todo con lo que me ha dicho el Oficial prisionero. En esta accion bizarra y atrevida no ha recibido nuestra esforzada gente la mas leve lesion, y han traído 26 fusiles, y muchas cartucheras y mochilas.”

„ Las partidas de descubierta destacadas de las compañías de Cerdanes, establecidas en la frontera de Bagá, continúan incomodando al enemigo en la Cerdaña. Me avisa su Comandante el Capitan retirado D. Antonio de Tord que el dia 3 apresáron 86 cabezas de ganado lanar con su pastor Frances, 8 de vacuno, y 8 yeguas; habiendo tambien cogido un soldado de la Legion de los Alóbroges con su caballo, y un mulo cargado de aguardiente. Como estas presas de tropa y ganados son frecuentes, y executadas en los llanos de ambas Cerdañas, no dexan de causar inquietud á los Franceses, haciéndoles aumentar la vigilancia y la fatiga.”

El 23 de Febrero último falleció en esta Corte de edad de 52 años y 7 meses el Exc. Sr. D. Carlos Joseph Gutierrez de los Rios, Fernandez de Córdoba, Rohan Chabot &c. Conde de Fernan-Nuñez, Señor de las villas de Abencalez y la Morena, Grande de España de primera clase, Consejero de Estado, Caballero de la insigne Orden del Toyson, Gran Cruz de la



la distinguida de Cárlos III, Comendador de los diezmos del Septeno en la de Alcántara, Gentilhombre de Cámara de S. M. con ejercicio, Teniente General de los Reales Exércitos, Embaxador extraordinario y plenipotenciario en las Cortes de Lisboa y de Paris, y nombrado ántes para ia de Lóndres. Sirvió al Rey por espacio de 42 años en la carrera de las armas desde Cadete de Reales Guardias Españolas, habiéndose hallado en la campaña de Portugal, toma de Almeida, y expedicion contra Argel, y acreditado en estas ocasiones, y en la direccion del Regimiento Inmemorial del Rey, de que fué Coronel, la bizarría de su espíritu, su amor á la mas exácta disciplina, y su talento para mandar. En la Corte de Lisboa desempeñó comisiones de la mayor importancia, especialmente la negociacion para los casamientos de los Serenísimos Infantes de España y Portugal, y la extraccion del fondo del mar del gran tesoro con que naufragó el navio S. Pedro de Alcántara sobre las costas de Peniche, habiendo sido tanta su actividad, y tan acertadas y felices las operaciones de los que concurriéron baxo sus órdenes á esta difícil empresa, que á pocos meses de buceo, de cerca de 8 millones de pesos que un tiempo lamentáron perdidos sus dueños, apénas quedaban 400<sup>0</sup> en el mar. En Paris en el conflicto de las mas críticas circunstancias, y en medio del trastorno político mas espantoso de que hay memoria entre los hombres se portó con igual prudencia que decoro, sacrificando sus grandes bienes en Francia y sus preciosos muebles y alhajas al exácto desempeño de la mas delicada comision. Todos los pasos de su vida pública, que llevaban siempre impreso el carácter de su providad y patriotismo, mereciéron la aprobacion de nuestros benignos Soberanos, que le habian dado recientemente señales nada equívocas de su benevolencia. Su conducta privada presenta el modelo de un buen ciudadano cuyas virtudes christianas y sociales no perdió de vista un momento hasta el mismo en que espiró. Dexó excelentes documentos á su familia; llenó sus Estados de prosperidad, de fomento, y de obras públicas y piadosas. Sus vasallos lloran la falta de un padre, los que le trataban de cerca la del mejor amigo, y aun los que solo le conocian por la voz pública lamentan su temprana muerte como una gran pérdida que ha hecho la nacion.

---

En cumplimiento de la órden de 11 de Abril de 1789, comunicada por S. M. á lá Real Junta de Policía de la ciudad de Valladolid, están  
man-

mandados comparecer por sí, ó sus apoderados, con presentacion de las escrituras de censos las personas que los tengan contra sisas antiguas y nuevas de la misma ciudad; y no habiéndose podido averiguar el paradero de los sugetos, que se indicarán abaxo, por mas diligencias que se han practicado por el Receptor comisionado para esto solo, se da este aviso al público para que en el preciso término de dos meses presenten las referidas escrituras en la Secretaría de Policía, que es la misma que la del Real Acuerdo del Tribunal, pena de que no compareciendo dentro del término dicho se les habrá por decaidos del que pueden tener, ademas de tomar las providencias que convenga. Y las personas cuyo destino y paradero se ignora son las siguientes: D. Sebastian de Leon y Poblet, vecino de Madrid, Doña María Catalina Arredondo Carmona, D. Juan Martin Fernandez Córdoba, poseedor del mayorazgo de D. Antonio Osorio, el Marques de Villaitre y la Lapilla, el Conde de Sevilla la nueva, D. Joseph del Puerto, vecino de Castrillo de Duero, el Conde de Vadoglorioso, D. Diego y D. Ventura Alonso, vecinos de Valderas.

Habiéndose extraviado al Sr. Marques de Robledo, en esta Corte, un Vale de 600 pesos de la Acequia Imperial y Real Canal de Tauste, señalado con el número 354, se avisa para que la persona á cuyas manos llegue lo entregue á dicho Señor, que vive en la calle de Alcalá.

En la Imprenta y Librería de Pacheco, calle del Olivo baxo, se vende la coleccion completa de las obras del P. Fr. Manuel de Jaen, Misionero Capuchino, en 3 tomos: duodécima impresion, con Real privilegio: mejor y mas copiosa que las anunciadas anteriormente. En el primer tomo se incluye la vida y el retrato del autor en lámina fina; y el tercero lleva otra de Christo crucificado.

Año Christiano de España, por D. Joachín Lorenzo Villanueva. Esta obra original, que está ya completa en 13 tomos en 8.<sup>o</sup> marquilla, incluso el Indice general, contiene el Martirologio traducido al castellano, una noticia de las festividades de la Sta. Iglesia y las vidas de los Santos así Españoles antiguos y modernos, como los demas á quienes se hace fiesta en nuestras Diócesis, cuyo copioso catálogo va al fin de cada tomo. La parte histórica de esta obra está escrita sobre documentos auténticos y libros de buena crítica, especialmente se ha esmerado el autor en los Santos de España, cuyas vidas habian desdorado en gran parte y llenado de fábulas los que se fiaron de los falsos cronicones. Así por esto como por la sólida doctrina que se enseña en la declaracion de las Epístolas y Evangelios, y por los discursos morales con que se facilita á los Curas Párrocos y á los demas Predicadores el exercicio de su santo ministerio, ha merecido este Año Christiano que se dignen recomendarle algunos Prelados, y otras personas piadosas de nuestra nacion, como un pasto diario de que puede seguirse un gran bien espiritual á todo el pueblo. Se hallará con las demas obras del autor en las Librerías de Hurtado, calle de las Carretas; de Ximenez, caños del Peral; y en el puesto de Saturnino Fernandez, gradas de S. Felipe.

**Afectos y sentimientos que una alma pecadora postrada á los pies de Jesuchristo exhala de su corazon tomando las palabras de David en el Salmo 50, escrito en italiano por el P. Fr. Cayetano de Bérgamo, Capuchino. Se hallará á la rústica á 4 rs., y en pasta á 6, en la Imprenta de Pacheco, calle del Olivo baxo.**

**Viage y peregrinacion á la santa ciudad de Jerusalem, que hizo y escribió Juan de la Encina en compañía del Marques de Tarifa; refiere lo mas particular de lo sucedido en su viage y santos lugares de Jerusalem. Por la perfeccion y hermosura del lenguaje de esta obra se puede formar idea de como principió á ilustrarse nuestro idioma: un tomo en 8.º Véndese á 4 rs. en las Librerías de Luna, calle de la Montera; y de Quiroga, calle de la Concepcion.**

**Observaciones de un teólogo á otro amigo suyo sobre las utilidades que trae á la Religion y al Estado el estudio de la Suma de Santo Tomas, y cotejo de esta con las posteriores Instituciones de este género. Se reduce esta obrita á cinco breves cartas familiares, en las que respetando el autor, como es justo, la autoridad de la Universidad de Salamanca, se conduele sin embargo con su amigo de que varios miembros de su Claustro prefiriesen para la instruccion de los jóvenes teólogos las prelecciones del Padre Dominico Gazaniga á la Suma de Santo Tomas, cuyo estudio ha acarreado siempre tantas ventajas á la Iglesia y al Estado. Hace ver que las incomparables bellezas de esta compensan sobreabundantemente los lunares tan decantados del siglo XIII en que el Santo vivió, y que se abultan tanto en el que vivimos: mostrando al mismo tiempo que las posteriores Instituciones de Teología nunca llenarán el vacío que dexaria la Suma de este glorioso Doctor. Puede decirse con verdad que en este breve escrito, hijo de una seria meditacion, son mas los pensamientos que las palabras; y que resplandecen en él la imparcialidad y corteza, sin echarse de ménos una noble sencillez de estilo, y cierto ayre de novedad en expresirse con algunos oportunos saltos de imaginacion que hacen su lectura no ménos útil que agradable. Véndese á 5 rs. en la Librería de Alverá, carrera de S. Gerónimo.**

**Elementos de Chîmica, escritos en frances por Mr. J. A. Chaptal, traducidos por D. Higinio Antonio Lorente, Médico del número de los Reales Hospitales, profesor de Chîmica, substituto de la cátedra del Real Laboratorio de esta Corte, y agregado á él para el ensayo y publicacion de los nuevos descubrimientos en la Chîmica, aplicables á la Medicina. Tomo 3.º y último: contiene la quarta y quinta parte de ella, en las que el autor trata de la analisis de las substancias vegetales y animales, propone los defectos en los métodos empleados hasta ahora para analizar aquellas, é indica el plan y distribucion mas metódica para conseguirlo: expone la estructura del vegetal, trata de sus principios constitutivos, del resultado de la nutricion, del mucilago, aceytes fixos, y volátiles, alcanfor, resinas, bálsamos, goma elástica, barnices, féculas, glúten, azúcar, ácidos vegetales, y partes colorantes: de los prin-**

cipios que traspiran los vegetales, las alteraciones que experimentan quando mueren, su descomposicion en lo interior de la tierra: del carbon de piedra, y los volcanes: concluyendo con las noticias mas interesantes sobre las fermentaciones espirituosa, ácida, pútrida, y sus productos. Indica quanto puede ilustrar la actual Chîmica en varias funciones del animal, y quan útiles y aun necesarias son las aplicaciones de la Chîmica tanto en el estado de salud, como en el de enfermedad: consiguiientemente trata de la digestion, la leche, sangre, gordura, cólera, partes blancas y blandas de los animales, de los músculos, orina, cálculo de la vexiga, fósforo, y ácidos que se sacan del reyno animal: dando á conocer varios productos que suministran los quadrúpedos, pescados, páxaros, é insectos. Se hallará en las Librerías de Copin, carrera de S. Gerónimo; de Llera, plazuela del Angel; y de Mellizo, plazuela de S. Estéban.

Prospecto de una nave atmosférica ó globo aerostático, con el sistema de su direccion mediante unos ali-remos con sus toletes, por medio de los quales se disponen para bogar en la atmósfera á quantos rumbos convenga: se le añaden tres mástiles, quatro velas con sus entenas y cuerdas, con la particularidad de poderse manejar desde el centro de la barca. Las 9 diferentes figuras que manifiestan la composicion de esta nave y sus agregados se hallan estampadas en una lámina fina con su explicacion, el modo de construir el globo, citando los materiales mas selectos, construccion de la barca, idea de los ali-remos y de los toletes: explicacion del fuelle: manejo de las entenas, velas, sus materiales y figura: extraccion de dos diferentes especies de gas, el inflamable y el desflogisticado: el aparato chîmico necesario á este fin: noticia de la carga que puede conducir; con todo lo que corresponde á la construccion y anhelada direccion de esta nave: por D. Juan Andres Nieto Samaniego. Se hallará en la Librería de Barco, carrera de S. Gerónimo; y en Valencia en las de Minguet, Mallen y Bó.

Mapa geográfico del gobierno de la nueva Granada ó nuevo México, con las provincias de Nabajo y Moqui, por D. Juan Lopez, pensionista de S. M., individuo de la Real Academia de Buenas letras de Sevilla, y de las Sociedades Vascongada y de Asturias. Para la formacion de esta obra se consultáron varios libros y mapas, entre estos la América septentrional de Mr. d'Anville; mapa de la Luisiana y de los paises vecinos, por Mr. Bellin; mapa de la América septentrional del mismo autor; otro mapa geográfico tambien de la América septentrional perteneciente al Vireynato de México, por Alzate; y un manuscrito sin nombre de autor. Véndese en la calle de Atocha, frente á la casa de los Gremios.

*El sugeto á quien se deben remitir en Búrgos los Vales de cuya pérdida se avisó en la Gazeta núm. 21, es D. Francisco Xavier Larreandi, y no Larramendi, como se imprimió.*